
                
          

 

                
          

 

 
 
 
 
 
 
Bozen, 25.07.2022 

 
 
An die Presse 
 

Gemeinsame Medien Mitteilung des Dachverbands für Natur und Umweltschutz, des Heimatpflegeverbands, Lia 
per Natura y Usanzes, Nosc Cunfin und Lia da Mont zum geforderten Naturpark Langkofel und zum 
gemeinsamen Lokalaugenschein mit Landesrätin Kuenzer  

 

Schönheit bewahren, Wasser sichern 
 
Der Weltklimarat fordert, dass bis zu 50 Prozent der Flächen nicht mehr intensiv genutzt und damit der Natur 
zurückgegeben werden. Gesunde Ökosysteme sind widerstandsfähiger gegenüber dem Klimawandel sind. 
Beeinträchtige Ökosysteme müssen daher wiederhergestellt werden und noch intakte geschützt. Das gilt auch 
für die Cunfin-Böden. Bei einem gemeinsamen Lokalaugenschein der Vertreter*innen von den lokalen 
Umweltgruppen Lia per Natura y Usanzes und Nosc Cunfin sowie von Heimatpflegeverband und Dachverband 
für Natur- und Umweltschutz zu Füßen der mächtigen Langkofel-Gruppe wurden die gemeinsamen Forderungen 
an die Landesregierung formuliert und die schitechnische Verbindung zwischen Monte Pana und Saltria auf der 
Seiser Alm abgelehnt.  

„Wir appellieren an die Landesregierung unsere Berge und deren Schönheit vor einer ungebremsten 
Erschließung zu bewahren“, so Engelbert Mauroner von Lia per Natura y Usanzes und Tullio Mussner von Lia da 
Mont. Angesichts des rasant fortschreitenden Klimawandels und des Massensterbens der Tier- und 
Pflanzenarten brauche es dringender denn je Rückzugsräume für die Natur. Gerade die Cunfin-Böden unter der 
Langkofel-Gruppe sind inmitten eines dichten Netzes von Aufstiegsanlagen zwischen Sellaronda und Seiseralm 
von unermesslichem Wert. Die Gemeinderäte von St. Christina und Kastelruth haben sich im Jahr 2020 geeinigt, 
das Verfahren für eine Machbarkeitsstudie für eine schitechnische Verbindung zwischen Monte Pana und Saltria 
auf der Seiser Alm einzuleiten.   

„Eine skitechnische Verbindung zerschneidet nicht nur die einzigartigen Feuchtwiesen, sondern gefährdet auch 
die Trinkwasser-Quellen der Gemeinde St. Ulrich und löst das Verkehrsproblem in Gröden in kleinster Weise“, 
erinnern Valentine Kostner und Heidi Stuffer von Nosc Cunfin. Unverständlich ist daher für sie, warum die 
Landesregierung bis heute die Langkofel-Gruppe und die Cunfin-Böden nicht als Naturpark ausgewiesen hat. 
Dabei entspreche dies auch dem Wunsch der Bevölkerung vor Ort, die gerade in dieser Landschaft eine starke 
Identifikation findet. Erst zu Beginn des Jahres haben sich knapp 80 Prozent der von Nosc Cunfin organisierten 
Umfrage für die Unterschutzstellung ausgesprochen.  

„Wir haben daher mit der für den Naturschutz zuständigen Landesrätin Maria Hochgruber Kuenzer für Ende 
August eine gemeinsame Wanderung vereinbart, um der Landesregierung die Bedürfnisse der Menschen vor Ort 
darzulegen und von der Politik eine klare Absage an die skitechnische Verbindung einzufordern“, so Florian 
Trojer vom Heimatpflegeverband und Madeleine Rohrer vom Dachverband für Natur- und Umweltschutz. 

 

 
 
 
 
 
 
 



 

                
          

 
Bolzano, xx.xx.2022 
 
 
 
 
 
Bolzano, il 25-07-2022 

 
 
Agli organi di stampa 

 
 
Comunicato stampa congiunto di Federazione Protezionisti Sudtirolesi, Heimatpflegeverband, Lia per Natura y 
Usanzes, Nosc Cunfin e Lia da Mont sulla richiesta di riconoscimento come parco naturale del Sassolungo, e sul 
sopralluogo congiunto con l’assessora provinciale Kuenzer. 
 

 
Preservare la bellezza, mettere al sicuro l’acqua. 
 
Il Gruppo intergovernativo di esperti sul cambiamento climatico chiede che fino al 50% delle superfici non siano 
più utilizzate intensivamente e vengano quindi restituite alla natura. Gli ecosistemi sani sono più resistenti di 
fronte ai cambiamenti climatici.  Gli ecosistemi danneggiati devono quindi essere risanati, e protetti quelli ancora 
intatti. Questo vale anche per il Plan da Cunfin. Dopo un sopralluogo congiunto dei rappresentanti dei locali 
gruppi ambientalisti Lia per Natura y Usanzes e Nosc Cunfin, assieme alla Lia da Mont, il Heimatpflegeverband e 
la Federazione Protezionisti Sudtirolesi ai piedi del maestoso gruppo del Sassolungo, sono state formulate le 
richieste congiunte alla Giunta Provinciale ed è stata respinta la proposta di un collegamento sciistico tra Monte 
Pana e Saltria sull’Alpe di Siusi.  
 
“Ci appelliamo alla giunta provinciale affinché proteggano i nostri monti e la loro bellezza da uno sfruttamento 
senza freni”, così Engelbert Mauroner della Lia per Natura y Usanzes e Tullio Mussner della Lia da Mont. In 
considerazione dei rapidissimi progressivi cambiamenti climatici e della moria di numerosi tipi di piante ed 
animali sono quindi urgenti provvedimenti che frenino l’attuale andamento, a tutela della natura. Il Plan da 
Cunfin sotto al gruppo del Sassolungo si trova già nel mezzo di una fitta rete di impianti di risalita tra Sellaronda e 
Alpe di Siusi, ed è di immenso valore. I consigli comunali di S. Cristina e Castelrotto nel 2020 si sono accordati per 
avviare uno studio di fattibilità per un collegamento tecnico sciistico tra Monte Pana e Saltria sull’Alpe di Siusi.  
 
“Un collegamento tecnico sciistico non solo rovina i prati umidi, unici nel loro genere, ma inoltre mette in 
pericolo le fonti di acqua potabile del comune di Ortisei e non comporta una soluzione al problema del traffico in 
Val Gardena”, ricordano Valentine Kostner e Heidi Stuffer di Nosc Cunfin. Per loro è incomprensibile il motivo 
per cui fino ad oggi la Giunta Provinciale non abbia previsto l’inserimento del gruppo del Sassolungo e del Plan 
da Cunfin tra i parchi naturali.  Questo corrisponde anche al desiderio della popolazione del luogo, che appunto 
si identifica fortemente con questo paesaggio e vede il gruppo del Sassolungo come il loro simbolo di casa. Circa 
l’80% dei partecipanti al sondaggio organizzato da Nosc Cunfin, all’inizio dell’anno, si sono pronunciati a favore 
della messa sotto tutela. 
 
“Abbiamo per questi motivi concordato con l’assessora provinciale competente Maria Hochgruber Kuenzer un 
giro esplorativo per la fine di agosto per esporre alla Giunta Provinciale le necessità della gente del posto e per 
richiedere alla politica di dare una chiara risposta negativa al collegamento tecnico sciistico,“ così Florian Trojer 
del Heimatpflegeverband e Madeleine Rohrer della Federazione Protezionisti Sudtirolesi.  
 
 
 
 
 
 
 



 
      

                
          

           

 
 

 
 
 
Bulsan, 25.07.2022 
 

 
 
Comunicat stampa dl Dachverband für Natur und Umweltschutz y dl Heimatpflegeverband, Lia per Natura y 
Usanzes, Nosc Cunfin y Lia da Mont, per se damandé che la grupa dl Saslonch venie metuda sota scunanza 
sciche parch naturel y de na valutazion sun l post cun l’asseseura provinziela Kuenzer.  
 

 
Mantenì la belezes natureles, s‘asseguré l’ega 
 
La comiscion mundiela per l tlima se pertënt che l 50 percent dla spersa dla tiera ne venie nia sfruteda 
ntensivamënter y data de reviers ala natura. Ecosistems sani ten ora de plu l mudamënt dl tlima. Perchël dessa 
ecosistems tichenei ino unì resanei y chëi sani straverdei. Chël reverda ënghe i Plans de Cunfin. I raprejentanc 
dla lies per l ambiënt Lia per Natura y Usanzes y Nosc Cunfin, adum cun la Lia da Mont, l Heimatpflegeverband 
y l Dachverband für Natur- und Umweltschutz, se à ancunta ti Plans de Cunfin, amesa la bela grupa dl Saslonch, 
per fé ora deberieda de ulëi pertender dala jonta provinziela de meter chësc raion sota scunanza y de ulei n 
tler NO al culegamënt Monte Pana – Saltaria/Mont de Sëuc.  
 
“Nëus se damandon dala jonta provinziela de stravardé nosc crepes de marueia da n sfruté zënza fin”, disc 
Engelbert Mauroner, presidënt dla Lia per Natura y Usanzes y Tullio Mussner dla Lia da Mont. Te n tëmp de 
mudamënt dl tlima che va inant a var plen, manacian de desdrù for plu flora y fauna, iel gran ëura de lascé 
raions de gheneda, acioche tieres y ciofes ebe mpue de pesc. Just ajache i Plans de Cunfin sota la grupa dl 
Saslonch ie amesa doi raions (Sellaronda – Mont Sëuc), strabacei da lifc y n gran busiamënt, iel debujen de n tel 
post de pesc. I cunseies de chemun de St. Christina y Ciastel ova l’ann 2020 dat su de fé n stude de culegamënt 
per tache adum i doi raions dai schi Monte Pana y Saltaria.  
 
“N culegamënt per chei dai schi ne fajessa nia me na gran plea ai prei, palusc y bosc mo naturei de chësc raion, 
ma l fossa ënghe n grandiscimo pericul per la funtanes dal ega da bever per dut l chemun de Urtijëi. N plu iel 
che n tel culegamënt ne juessa nia a resolver l gran problem dl trafich tla valeda”, sotrissea Valentine Kostner y 
Heidi Stuffer dla grupa Nosc Cunfin. Nia da capi ne n’ie per ëiles ënghe de no ciuldi che i Plans de Cunfin ne ie 
nchina ncuei mo nia unì metui, dala jonta provinziela, sota scunanza sciche parch naturel. Chësc se mbincessa 
ënghe la jënt dl post, che vëija la grupa dl Saslonch cun i Plans de Cunfin, sciche n simbul de si ncësa, n 
monumënt naturel cun chël che la populazion se identifichea. Just al scumenciamënt dl ann ova 80 % dla jënt, 
che ova teut pert ala nrescida online, metuda a ji dala grupa Nosc Cunfin, dit de ulei meter i Plans de Cunfin 
sota scunanza.  
 
“Nsci ons fat ora de se ancunté ala fin d’agost cun l’assesëura provinziela per l’ambient Maria Hochgruber 
Kuenzer y de jì deberieda ti Plans de Cunfin, acioche la jonta provinziela venie nfurmeda ciche ti sta a cuer ala 
jënt de Gherdëina y de cunseguenza se pertender dala politica n tlere NO al culegamënt Monte Pana – 
Saltaria”, disc Florian Trojer dl Heimatpflegeverband y Madeleine Rohrer dl Dachverband für Natur- und 
Umweltschutz.  
 
 


